
2011年3月3日(星期四)

A9
■責任編輯：黃超然

兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會
兩
會

香港文匯報訊（兩會報道組 熊君慧 北京報道）全國「兩會」今日拉開序幕，

深港合作成為熱點話題，深圳升格為直轄市也再次被提起。高敬德等多位港區全

國政協委員聯名提出議案，建議中央對港深合作構建珠三角超級國際大都會

中的主中心地位作出明確決策，將深圳在行政區劃上升格為直轄市，經濟區

劃上定位為自由港。深港聯手成為珠三角經濟區內輻射、帶動能力更強的龍頭

型經濟主中心，與龍身型的廣佛「亞中心」和龍尾型的澳珠「副中心」相互呼

應。 （相關提案全文刊A25版）

高敬德等倡深圳升格直轄市
構建以港深為龍頭珠三角超級國際大都會

港區全國政協委員高敬德、楊孫西、劉漢銓、計佑
銘、施祥鵬、盧文端聯名提出的一份議案強調，構建港
深為主中心的超級國際大都會，其核心目標是要建立一
個與紐約、倫敦、東京相比肩的世界頂級金融中心。港
深應以金融合作為核心，全面推進兩地融合，包括加快
推進港交所與深交所合併，加快建設國際交通航運中
心，加快構建國際創新中心，發展高新技術產業，大膽
進行制度創新。

以金融為核心 促兩地融合
多年來，深圳、青島、大連、蘇州等一直是內地增設

直轄市的熱門城市，其中，深圳呼聲最高。2010年，深
圳生產總值和財政收入分別為9,510.91億元和1106.8億
元，均超過天津、重慶兩個直轄市。港區全國政協委員
高敬德表示，通過增設直轄市，以一個特大城市為中心
增設若干個直轄市，不僅能夠較為平穩地解決現存的省
轄地區範圍過大的問題，而且有利於發揮經濟中心城市
的經濟輻射作用。
在談到深圳提升為直轄市對深港合作的重要性時，高

敬德稱，如果不結合港深融合及港深為主中心的珠三角
超級國際大都會的構建，來解決深圳升格為直轄市的定
位問題，不僅深圳找不準發展方向，香港進一步發展的
瓶頸及限制問題難以有效化解，而且大珠三角乃至泛珠
三角地區的發展將缺乏強有力的龍頭，會大大削弱港深
在國家新一輪改革開放中的示範和帶動作用。
提案建議，以金融合作為核心，全面推進港深融合。

首先應該加快推進港交所與深交所合併，如深圳交易所
對公司化的安排作出部署，伴隨 內地資本帳戶的逐步
開放，港深兩地交易所之間應該合併建立單一股票交易
市場，包括建立兩地股票交叉買賣平台，在港發展內地
現貨市場的衍生產品，將香港交易所作為內地交易所向

全球延伸的平台等，使兩地交易所成為國家金融戰略下
的兩個不同平台，同時發揮功能。
高敬德表示，兩地還應該加快建設國際交通航運中

心，包括加快港深高鐵建設進程，盡快聯通內地的高鐵
網，整合港口業務，兩地機場應盡早鐵路接駁，並實行
「一地兩檢」，有效促進兩地人員流動，打造全球矚目的
港深「超級空港」。 此外，兩地還應加快構建國際創新
中心，推進深港創新圈合作，並力爭辦成國際專利註冊
中心，以夯實港深為主中心的珠三角超級國際大都會的
產業基礎。
高敬德強調，深港必須爭取在中央的大力支持下，敢

於在制度層面大膽創新。既促進香港與深圳及內地其他
地區的各類生產要素合理流動，也包括法律制度以及基
本的幣制和稅制的創新與合作、投融資體制的改革與對
接、政府間日常工作的協調與合作機制等。同時，港深
合作還應該重視社會創新，共同應對城市擴張、交通堵
塞、環境保護、人口老齡化等迫在眉睫的問題。

500委員代表
織「圍脖」聽民意
香港文匯報訊（兩會報道組 王玨 北京報道）兩會開幕

在即，「微博問政」成為熱點。截至目前，已有近五百
名全國人大代表和政協委員相繼在內地門戶網站開通微
博，以全新方式廣開言路、聽取民意，並提前在網上曬
提案、議案，和網友共議國是，其中房價稅收、醫療保
障、解救乞討兒童等成為熱門話題。
截至發稿，在新浪微博，已有317名全國兩會代表、委

員開通了微博－－其中代表133人，委員184人，另外，在
騰訊、搜狐微博，也有近百名代表委員開通帳號。借助
微博良好的即時互動功能，代表委員可隨時發言徵集民
意、思路，或曬出議案、提案聽取網友建議。
空政文工團副團長、歌手韓紅一直是微博「紅人」，她

關注並參與了「隨手拍照解救乞討兒童」活動，作為全
國政協委員的她還召集同道，就「解救被拐乞討兒童」
撰寫提案，在微博上引發熱烈反響。
港區人大代表、立法會紡織及製衣界議員梁劉柔芬也

在新浪開通微博，短短幾天內發博61條，並受到三萬多
粉絲的追捧。儘管目前尚未透露議案，但梁劉柔芬在網
上就近日的香港財政預算案公佈、特首遇襲事件等熱點
新聞和網友交流，人氣直線攀升。

京城安保悄然升級
香港文匯報訊（兩會報道組馬靜北京報道）全國

「兩會」今天啟幕，京城安保悄然升級。天安門及
「兩會」駐地等重點區域警力明顯增多，北京城城內
軍、警、民形成聯合防線，城外環京各省市啟動
「環京護城河行動」，從內到外形成嚴密安保防線，
防範一切安全隱患，確保「兩會」順利召開。
記者在京城看到，天安門、代表委員駐地已被列

為「安保」重點，大批武警開始進駐。記者了解
到，代表委員駐地已交由專業的安保組實施全封閉
式戒備，持證者方可進入，並要接受嚴格的安全檢
查。各駐地周邊200米亦被列為重點防範區域，有大
量警力配合武警實施安全保衛工作。天安門廣場亦
增加大量警力，並增設安檢設備，「兩會」期間逢
全體大會召開時，天安門廣場將實施封閉措施。
相關人士透露，每年「兩會」期間北京警方都要

啟動一級警備方案，該方案要求在京城各街道出勤
警力顯著增多。而北京市豐台警方日前推出警務站
24小時巡警機制，將更多警力部署在北京市街道，
從而形成「警燈閃閃、處處見警」的強大規模效
應，最終實現巡邏警力24小時駐守街頭。
據悉，「兩會」期間，除了專業的武警和警察等

安保力量，北京市還將啟動密集的社會聯防措施，
在各街道部署強大的社會防範力量。

京定百餘方案 疏導兩會交通
香港文匯報訊（兩會記者組馬靜北京報道）北京

市交通管理部門制定大小百餘個交通安全和疏導方
案，確保兩會交通有序安全。據悉，今年兩會路線
總里程，較去年縮短6.2公里，減少近6%，以壓縮
社會車輛受會議交通影響在道路上的滯留時間。
據北京市交管部門介紹，兩會期間北京市將出動

7,000名交警執勤，並在交通管理和疏導中動用大量
高科技設備和技術，每輛帶道警車啟用車載衛星定
位系統和無線通信系統，使兩會車輛的行車路線達
到最優化。據悉，今年兩會車隊佔路運行總時間將
控制在半小時以內，交通管控措施的時間精確到
秒，以縮減社會車輛受會議交通影響在道路上的滯
留時間。

■2日，來自香港的代表、委員抵達北京首都機場，準
備出席即將召開的兩會。圖為香港的全國政協委員王國
強（左）和陳萬雄在休息室裡交談。 新華社

■高敬德支持深圳升格為直轄市。


